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— Когда только начинал, я 
получал всего процентов трид-
цать кондиционных овощей, а 
теперь благодаря строгому 
соблюдению агротехнологий 
и использованию высокопро-
дуктивных семян соотноше-
ние кондиции и некондиции 
поменялось в обратной про-
порции.

Фермерское хозяйство воз-
делывает более 90 гектаров 
овощей и картофеля. Для обра-
ботки почвы закуплены тракто-
ры и необходимый почвообра-
батывающий инвентарь, но 
главная гордость фермерской 
семьи — это комбайны для 

уборки овощей: моркови, свек-
лы, картофеля и даже огурцов. 
Последний — изобретение 
Ивана Александровича. Он на-
поминает маленький самолет. 
Мини-комбайн сделан с таким 
расчетом, чтобы ни за что не 
навредить хрупким огуречным 
стеблям.

— Чтобы выращивать овощи 
строго по технологии и избе-
гать ненужного прореживания 
всходов, необходимо было вы-
севать определенное количе-
ство семян на квадратный 
метр, но при имеющихся 20 лет 
назад сеялках сделать это было 
невозможно, — вспоминает 

фермер. — И тогда я задумался 
о том, чтобы позаимствовать 
идею в странах «загнивающе-
го» капитализма: были на Запа-
де в начале 1990-х сеялки точ-
ного высева. Приобрели гол-
ландскую, с тех пор ею и поль-
зуемся. 

Отработаны технологии, за-
куплена техника; на месте по-
луразрушенной бывшей кол-
хозной фермы построено про-
сторное овощехранилище из 
сэндвич-панелей. Здесь во 
всем чувствуется порядок. В 
фермерском хозяйстве Семе-
новых круглогодично заняты 
шесть человек, а в сезон — на 

уборку и сортировку овощей — 
привлекаются десятки местных 
жителей.

Семеновы, которые трудят-
ся на земле в удовольствие, а 
не ради одной только выгоды, 
щедро делятся плодами своих 
трудов. Каждую осень «семе-
новскими» овощами обеспечи-
ваются местные школы, дет-
ский садик и детский дом. 
Сельские ребятишки, приучен-
ные к труду, запасаются ово-
щами самостоятельно: убира-
ют часть урожая без помощи 
взрослых. 

Стоит отметить, что на про-
тяжении почти 20 лет фермер-

ская семья не обходится без 
кредитов: в основном они бе-
рутся на покупку новой техни-
ки. Вот и последнее приобре-
тение Семеновых — многофунк-
циональный комбайн — обо-
шелся им почти в 4,5 млн. «кре-
дитных» рублей.

— Совершенствовать произ-
водство и работать без долгов 
пока не получается, — говорит 
Иван Александрович. — Но мы 
ни на что не жалуемся. Ведь се-
годня гораздо сложнее тем, кто 
занимается только зерном: за-
купочные цены на него неоп-
равданно низкие. На овощном 
рынке пока ситуацию можно 
назвать стабильной, но для тех 
сельхозорганизаций, которые 
выдерживают жесткую рыноч-
ную конкуренцию и производят 
качественную стандартную 
продукцию. У овощеводства — 
большое будущее, но в том слу-
чае, если максимально меха-
низировать производство. 
Пока в нашем регионе менее 
десяти процентов площадей, 
занятых под овощами, обраба-
тываются не вручную.

…В эти дни на самой окраи-
не деревни Гудилово, у живо-
писного домика фермеров и 
их производственной базы, 
царит особенное оживление, 
предшествующее окончанию 
всякого дела. Вся атмосфера 
здесь пропитана ощущением 
предстоящего праздника 
сельских тружеников, который 
традиционно отмечается по 
завершении всех полевых 
работ.

Наталья ЗАРУБИНА.
Фото Андрея САСИНА.

Золотая осень фермера Семёнова
Золотая осень — самая любимая пора мценского фермера 

Ивана Александровича Семенова. Это время завершения 

страды и сбора последнего урожая — крепких и крупных ко-

чанов капусты, выращенных по особой «семеновской» тех-

нологии. Уже убраны и хранятся в добротных крестьянских 

закромах картофель, морковка, лук, столовая свекла, реа-

лизованы тонны кабачков и огурцов. Земля отдыхает от тру-

дов, а дружная фермерская семья решает, как выгоднее 

продать остальные овощи и картофель. У Ивана Александро-

вича, организовавшего свое крестьянское (фермерское) хо-

зяйство еще в начале 1990-х, давно нет проблем со сбытом 

выращенной продукции. Он работает в тесном сотрудниче-

стве с наукой и потому получает не только стабильно высо-

кие урожаи выращенных культур; почти 70 процентов ово-

щей — кондиционные, а этого удается добиться далеко не 

каждому фермеру.

Зарплата 
на заводах Орла

Средняя заработная плата 

на крупных и средних 

обрабатывающих предприятиях 

г. Орла в июне и июле, 

по информации городской 

администрации, уже практически 

сравнялась с уровнем прошлого 

года и составила 13,8 тыс. рублей.

Просроченная задолженность по зара-
ботной плате в промышленности област-
ного центра по сравнению с концом пер-
вого квартала с. г. уменьшилась на 28,5 
млн. рублей. По результатам оперативно-
го мониторинга, который еженедельно 
проводит администрация города, просро-
ченная задолженность в обрабатывающих 
производствах продолжает снижаться. 
Только в первой половине сентября она 
снизилась на 4,4 млн. рублей. Полностью 
погашена задолженность в ЗАО «Научпри-
бор», на других предприятиях, за исклю-
чением ЗАО «Орлэкс».

Ежемесячно сокращается количество 
работников, находящихся в режиме не-
полной занятости. По состоянию на 16 
сентября 2009 г. на обрабатывающих 
предприятиях в таком режиме находилось 
почти вполовину меньше работников, чем 
в первом полугодии этого года.

В осенне-зимний период на муници-
пальных предприятиях и в учреждениях 
будет создано более 500 временных ра-
бочих мест. Такие работы намечается ор-
ганизовать в совхозе «Коммунальник», 
город ском спортивно-оздоровительном 
центре, городском парке культуры и отды-
ха, спец автобазе по санитарной очистке 

города и на других муниципальных пред-
приятиях.

Предприниматели 
и контролеры

В минувшую пятницу в 

управлении Роспотребнадзора по 

Орловской области состоялось 

совместное совещание с советом 

регионального отделения 

общероссийской общественной 

организации малого и среднего 

бизнеса «Опора России». В нем 

участвовали представители УВД 

по Орловской области, 

предприниматели.

Руководитель управления Роспотреб-
надзора по Орловской области Г.Л. Захар-
ченко проинформировал о работе управ-
ления по соблюдению прав субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства 
при осуществлении государственного 
контроля.

Начальник центра по борьбе с правона-
рушениями в сфере потребительского 
рынка и исполнения административного 
законодательства УВД по Орловской об-
ласти С.Н. Кондрашов разъяснил порядок 
действий сотрудников органов внутрен-
них дел при проведении проверок в отно-
шении субъектов предпринимательства.

На совещании были обсуждены вопро-
сы, касающиеся порядка проведения пла-
новых и внеплановых проверок малого 
бизнеса, прав и обязанностей предприни-
мателей и должностных лиц, осуществля-
ющих надзор. Говорилось также о прави-
лах предоставления и учета уведомлений 
о начале осуществления отдельных видов 

предпринимательской деятельности. По 
итогам совещания было принято решение 
продолжить сотрудничество управления 
Роспотребнадзора по Орловской области 
и Орловского регионального отделения 
«Опоры России».

«Кадровый вопрос 
может стать 

страшнее кризиса»
Так сказал на областном 

совещании с руководителями 

промышленных предприятий 

председатель наблюдательного 

совета ОАО «Ливгидромаш», 

председатель комитета по 

экономической политике, 

предпринимательству и 

собственности областного Совета 

народных депутатов, 

руководитель регионального 

отделения Союза 

машиностроителей России 

Н.Н. Ямбуренко.

Несмотря на кризис, этот завод продол-
жает расширять выпуск новых видов про-
дукции. И столкнулся с острой проблемой 
кадров. Завод нуждается в рабочих опреде-
ленных специальностей, предлагает им 
приличную по масштабам нашей области 
зарплату, но люди не спешат откликаться на 
эти предложения. При этом все знают, что 
работу в условиях кризиса найти сложно. А 
что же будет завтра, когда рост производст-
ва потребует еще больше рабочих рук?

Сейчас в банке вакансий службы заня-
тости Орловской области 58 работодате-
лей разместили информацию о 414 вакан-
сиях, а реальная потребность в кадрах, по 
оценкам департамента имущества, про-

мышленности и информатизации, состав-
ляет более двух тысяч человек.

Пока зарубежных 
заказов больше, 
чем российских

В сентябре коллектив орловского 

завода «Фригогласс Евразия», 

приступивший к работе после 

августовского отпуска, начал 

выпускать холодильные витрины 

по заказу одной из российских 

компаний.

Это означает начало новой тенденции. 
Ведь с начала этого кризисного года зака-
зы от российских предприятий, выпуска-
ющих прохладительные напитки, резко 
сократились, и ООО «Фригогласс Евра-
зия» практически поставляло всю свою 
продукцию на экспорт. Теперь же появля-
ется интерес и со стороны отечественных 
потребителей.

Этот завод является одним из крупных 
налогоплательщиков Орловской области. 
В конце прошлого года на нем прошла 
полная модернизация производства, ус-
тановлено современное оборудование. К 
сожалению, из-за кризиса в феврале 
предприятие приостанавливало свою де-
ятельность. Затем мощности начали по-
степенно загружаться. Сейчас, как нам 
сообщил директор по производству заво-
да «Фригогласс Евразия» С.А. Смоляков, 
весь коллектив (240 человек) трудится 
полную рабочую неделю. Здесь нет ни од-
ного человека, который получал бы две 
трети зарплаты. «В наших планах — рабо-
тать, проблем сейчас нет», — сказал 
С.А. Смоляков.

Подготовила В. КРУГЛОВА.
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